



*Retos epistemológicos de las migraciones transnacionales*  
SANTAMARÍA, Enrique (ed.). Rubí, Barcelona: Anthropos  
Editorial, 2008, 382 p.

*Delia Dutra da Silveira\**

En el mes de septiembre del 2006, el grupo de trabajo y de investigación en Socioantropología de los Procesos Identitarios (ERAPI), del Institut CATALA d'Antropologia, organizó las primeras jornadas sobre movilidad y alteraciones sociales. Como resultado de estas jornadas, se decide publicar esta obra colectiva que cuenta con catorce intervenciones y un diálogo, donde se buscó profundizar algunas de las contribuciones más significativas y consistentes del 2006.

La obra se inicia con una presentación de su editor, Enrique Santamaría, en la cual además de localizarnos y diseñar una cartografía de la misma, busca dialogar con lo que había sido definido como el espíritu de estas jornadas, interrogándose sobre la producción del conocimiento sobre la temática de las migraciones transnacionales. Como bien expresa el autor, urge preguntarnos: ¿por qué estudiamos lo que estudiamos y de qué forma lo hacemos?

---

\* Cursa Doctorado en Sociología en la Universidad de Brasilia (UnB) desarrollando una investigación sobre la temática de las migraciones. Es colaboradora del Centro Scalabriniano de Estudos Migratórios (CSEM) en Brasilia.

A seguir, las catorce intervenciones se dividen en dos grandes partes, la primera denominada “Sobre supuestos y presupuestos epistemológicos” reuniendo los cinco primeros textos, y la segunda titulada “Migraciones, migrantes y vigilancia epistemológica” con los nueve textos restantes.

En la primera parte del libro se identifican algunos elementos en común que merecen ser destacados. Una preocupación con los conceptos movilizados y los paradigmas en lo que se enmarcan para abordar la cuestión migratoria, ya sea desde la perspectiva de los propios autores de estas primeras cinco intervenciones como también cuando se recupera la producción internacional de los últimos 15 años en lo que refiere al transnacionalismo. Todo esto siempre trayendo una preocupación epistemológica para la investigación de los actuales procesos migratorios.

En la segunda parte, las nueve intervenciones buscan repensar algunas categorías y objetos de estudios trayendo, como consecuencia, reflexiones teórico-epistemológicas sobre diversos asuntos, tales como: los usos de las tecnologías de la información y de la comunicación por parte de los migrantes, organizaciones sindicales y los migrantes, el espacio urbano, los denominados “negocios étnicos”, las mujeres migrantes, la infancia, programas de radio interculturales, la acción colectiva de los denominados “sin papeles” y otros.

En la tercera y última parte se presenta el diálogo de clausura de las jornadas mantenido entre las antropólogas Dolores Juliano y Danielle Provansal, donde se plantea una reflexión epistemológica sobre lo que significa estudiar las migraciones transnacionales desde una perspectiva de género, buscando articularlo con el conocimiento socioantropológico de las migraciones.

Considero que la lectura de esta obra puede ser una especie de divisor entre un antes y un después para quienes están investigando la temática de las migraciones. Esto porque, independientemente de adherir o no a las ideas en ella planteadas, su lectura se constituye en una instancia de reflexión epistemológica fundamental para pensar por qué, cómo, con qué sentido estudiar las migraciones y como el investigador entra en esta escena. Práctica no muy corriente en la literatura sobre el tema que muchas veces se aproxima más y restringe al relato de hechos que al (re)pensar los procesos del hacer científico.